
北京大学光华管理学院副院长张维迎近日就职业经理人问题发 

表谈话，他认为，未来中国企业能否发展壮大，在很大程 

度上取决于职业经理人队伍的建设，职业经理入队伍的建 

设将是中国企业继产权改革之后又一重大难题。 

it京 }张维迎 

职 业经理是千什么的?就是保姆⋯ 个企业的保 姆，用经济学术语讲就是企业代理人 如果职业 
经理缺乏足够的、可让人信赣的庠{业道德，这样的经理 

不仅对企业没有好处，对整个国家也有很大的危害。 

摩托罗拉可以派总部的人lⅡ中国担任摩托罗拉中国 

公司的总经理，并被授予人事权．投资权 销售权，这 

个经理可以干得很好 企业做得很大。但是 假如中国 

公司的部门经理被派到美国的分公司当总经理，三年后 

这个分公司会成什么样呢?理想的可能是他做得很好， 

但这种可能性很小；最大的可能性是公司办得很差或者 

死了，但他自己把公司的客户拉走另外办起了一个公司。 

现在民营企业的苦恼也是如此。比如，希望集团的 

老总，他最担心的不是产品，不是市场，而是担心自己 

派到外地分公司的经理过几年也办一个公司与他来竞争。 

有人认为．中国的企业要想做好 做大，要有战略眼光， 

要有好的技术、好的产品和好的市场，这些固然重要，但 

不是最重要的。找不到可信赖的职业经理，企业就不可 

能做大。 

现在，大家都在说：中国缺少企业家，缺少有才能 

的人，但我不这样看。我所担心的是中国缺少愿意为老 

板服务、诚心为老板服务的有道德的职业经理人 中国 

的企业能不能长大?中国的民营企业能不能发展?很大 

程度上也取决于职业经理人的道德水平。所谓小企业变 

大，就是企业的委托代理链条逐步拉长 但是如果我们 

的代理人是不值得信赖的，有哪一个老板肯把企业交给 

他管理呢。有人悲观地说，华人世界的大部分企业都是 

小企业，就是因为找不到可信赖的职业经理，偶尔有个 

大企业出现，也不过是靠家族管理来维持的 企业靠家 

族，朋友、老乡来管理，终究会受到人力资源的限制，更 

何况，如果道德水平不高，家族、朋友、老乡也会背叛 

企业。当然，对于企业而言，小企业也可以活得很好，不 
一 定非得长大。但对于国家来说，如果缺少有竞争力的 

大企业，经济发展就会受到很大影响。 

考虑职业经理人的问题可以从一个家庭出发，我们 

知道一个家庭里面如果有矛盾不满意自然就分开，当然 

分开的时候肯定有一些恩恩怨怨，离婚之后，有不同表 
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现。我们会看到有一类人，离婚之后把隐私、家底抖了个 

稀巴烂。另外一类人，分开以后就去追求他自己新的生 

活。我们希望大家在企业里面很好的协同工作，如果不能 

很好的协同工作，就要分开。分开怎么办?这就涉及到职 

业经理人职业道德问题。 

这不光是中国的问题，就是垒世界的企业家在创业 

的时候，都面临着同样的问题。企业家有了资源和想法， 

他要把这个资源和想法变成一个企业，他就扩大企业规 

模，一扩大他就要雇人，他不可能什么事都自己千 如果 

雇人他就面临着另外一个问题，他要雇这个人，就要允许 

这个人享有他的资源，比如市场营销的渠道，甚至某一个 

技术的秘密，他都得有 但是获得这个技术的秘密，市场 

的渠道，或者其他资源的人，体怎么能保证他不会自己出 

去，变成你的竞争对手。所以选不仅是中国的问题。比如 

我们知道的著名的英特尔，英特尔的技术是哪儿来的? 

他的技术是从菲彻 (音译)公司偷来的。诺伊斯 (英特尔 

公司创始人之一)当时是这家公司的总经理，摩尔 (英特 

尔公司创始人之一)是这个公司研究部的主任，这个研究 

部的技术人员发明了一种芯片，诺伊斯和摩尔拿着这个 

芯片就跳出来．创办现在的英特尔，现在英特尔变成一个 

很大的公司，后来菲彻只是一个注脚了 

据世界500家大企业统计，71％的技术或者一些重 

要的资漏f都来自于他原来的雇主，所以在西方有一句警 

告的话， 不要让你的员工千你曾经对你的老板曾经干过 

的事”。所以我想这是一个普遍的现象。 

但是为什／厶中国这个问题特别突出 这涉及到中国 

的产权制度 究竟我们老板的产权被承认到什么程度? 

物质资产比较容易解决，但无形的资产却很难说请楚 实 

际上在西方有好多企业在聘用职业经理人时会有一个非 

竞争条款，就是你离开我这儿可以，但是离开之后．三年 

或者五年内你不可以到我的竞争对手那儿去，如果你去 

了，我可以进行法律制裁，这个合约是受法律保护的。我 

不知道中国的法律能不能保护这样的合同，所以这实际 

上是一个产权问题。如果这个问题不解决，那幺中国的企 

业很难千大。● 
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